

DISCOURS DU THÈME DU PRÉSIDENT ÉLU À L'ASSEMBLÉE INTERNATIONALE

Ian H.S. Riseley 16 janvier 2017

Bonjour,

J'espère que vous avez passé un bon moment hier soir. Avez-vous bien dormi ? Êtes-vous prêts à travailler ? C'est avec un grand plaisir que je vous souhaite la bienvenue à cette assemblée internationale en tant que membres de la promotion de gouverneurs 2017/2018 du Rotary.

Comme beaucoup de présidents élus avant moi, alors que je me tiens devant vous aujourd'hui, je me souviens de ma propre Assemblée internationale il y a presque vingt ans à Anaheim, pas si loin d'ici.

Dans les mois précédant l'Assemblée, mon prédécesseur m'avait dit clairement que mon Assemblée internationale allait me transformer, que ce serait le plus beau moment de mon parcours rotarien. Il me l'a tellement répété qu'il commençait à me fatiguer pour vous dire la vérité. Je pensais que j'allais beaucoup m'amuser et travailler à l'Assemblée internationale et que cette réunion allait certainement m'ouvrir les yeux. Mais je ne m'attendais pas à en sortir transformé.

Vous allez peut-être être surpris si je vous dis que j'avais raison. Mon Assemblée internationale ne m'a pas transformé.

Je me suis bien amusé, j'ai beaucoup travaillé, j'ai appris des tonnes de choses et je suis rentré chez moi la tête pleine d'informations. Je me suis aussi fait des amis comme notre intrépide modérateur, Stuart Heal.

C'est une magnifique expérience, mais elle ne vous transformera pas.

Par contre, l'année qui a suivi m'a vraiment transformé. Ce ne sont pas les sept jours passés avec mes camarades de promotion à l'Assemblée internationale, mais les 365 jours avec mes amis rotariens qui m'ont transformé.

En voyant l'impact que les actions du Rotary pouvaient avoir et en me rendant compte que, si je faisais du bon travail, des vies seraient changées. Vous et moi commençons ensemble une magnifique aventure, une aventure qui changera notre vie d'une façon ou d'une autre. Elle changera également les vies de personnes que vous ne connaissez pas et que vous ne rencontrerez jamais. En fait, c'est ce que nous ferons une fois de retour chez nous qui aura un véritable impact.

Nous sommes ici cette semaine pour nous assurer que le Rotary que nous aimons profondément poursuive son travail et sa croissance, pas simplement l'année prochaine, mais dans les années à venir.

Nous sommes ici pour continuer à bâtir un Rotary durable qui inscrit la pérennité et la continuité au cœur de ses efforts et de ses projets.

C'est pourquoi nous devons considérer l'année prochaine non pas comme notre année mais comme l'année du Rotary. Ce n'est pas l'année qui va nous permettre de briller, mais l'année que nous allons donner au Rotary afin qu'il puisse briller plus encore.

Nos efforts seront guidés, comme il se doit, par les trois objectifs stratégiques que le conseil d'administration du Rotary a défini pour notre plan stratégique actuel :

- Soutenir et renforcer nos clubs
- Cibler et intensifier notre action humanitaire
- Améliorer l'image publique du Rotary et sensibiliser le public.

Comment pouvons-nous soutenir et renforcer nos clubs ? Nous pouvons commencer par leur donner les outils pour réussir.

Grâce à la récente augmentation de cotisation qui a été adoptée, nous apportons des changements significatifs qui nous permettront d'améliorer le soutien que reçoivent nos clubs via une vaste gamme d'outils en ligne, avec en particulier : la refonte de rotary.org, une procédure simplifiée pour les demandes de subventions, un Mon Rotary amélioré et un Rotary Club Central restructuré et plus efficace qui sera plus rapide, plus simple à utiliser et utilisable sur votre smartphone pour en faire un outil essentiel pour les clubs. Il s'agit d'une utilisation significative des ressources précieuses du Rotary.

Maintenant, si nous regardons les problèmes spécifiques auxquels nos clubs font face, et que nous devons surmonter, deux d'entre eux sautent aux yeux. Le premier est la parité. L'autre est la moyenne d'âge de nos membres.

Cela fait 28 ans que notre Conseil de législation a approuvé l'admission des femmes au Rotary. Cependant, la proportion de femmes dans nos clubs dépasse à peine 20 %—ce chiffre était de 13 % il y a dix ans. À ce rythme, il nous faudra trois décennies pour arriver à la parité, avec autant de femmes que d'hommes dans nos clubs.

Nous ne pouvons pas attendre trois décennies pour avoir un Rotary qui reflète le monde dans lequel nous vivons. Nous devons faire de la parité une priorité dès aujourd'hui.

Sur les 539 gouverneurs entrants ici présents, 103 sont des femmes. Et vous illustrez merveilleusement le type de femmes dont nous avons besoin au Rotary : des leaders qui aideront le Rotary à se rapprocher, à représenter et à mieux servir tous les membres de nos communautés. Nous avons besoin d'un plus grand nombre de femmes comme vous.

Le deuxième problème critique est notre moyenne d'âge. Paul Harris avait 36 ans lorsqu'il a organisé la première réunion du Rotary à Chicago en 1905. Aujourd'hui, seuls 5 % de nos membres ont moins de 40 ans. Cinq pour cent seulement. La grande majorité de nos membres ont plus de 60 ans. Ces chiffres tiennent uniquement compte

des membres qui nous ont communiqué leur âge, soit environ la moitié. Ils n'incluent pas tous ceux qui ne veulent pas nous dire quel âge ils ont.

Songez un peu à quoi ressemblera le Rotary dans 10 ou 20 ans si nous ne commençons pas sérieusement à inviter des membres plus jeunes à nous rejoindre. Il est impératif que nous trouvions de nouveaux et de meilleurs moyens d'attirer et d'impliquer constamment des membres plus jeunes afin de pouvoir créer de nouvelles générations de membres et de dirigeants. Ceci est essentiel au développement de notre organisation.

Parlons maintenant de notre deuxième objectif stratégique qui est de cibler et d'intensifier notre action humanitaire.

Nous avons six axes stratégiques. La pérennité est un élément essentiel qui est commun à tous ces axes. Nous ne nous en allons pas après avoir construit un puits : nous nous assurons que la communauté est capable de l'entretenir et de le réparer. Lorsque nous construisons un dispensaire, nous nous assurons qu'il restera ouvert sans notre soutien. Quant à la polio, notre objectif n'est pas de la contenir, mais de l'éliminer.

On ne fait pas mieux que l'éradication de la polio en termes d'action durable. Cet investissement produira des avantages permanents, pas simplement à long terme, à l'échelle mondiale.

La polio est bien entendu sans précédent dans l'histoire du Rotary. Mais elle nous a montré ce dont nous sommes capables. Et elle doit constituer un modèle pour tout ce que nous faisons. Elle nous rappelle que le meilleur moyen d'accroître le bien que nous faisons est de le faire durablement et avec des partenaires.

Notre troisième objectif est d'améliorer notre image publique et de sensibiliser le public, ce qui est intrinsèquement lié aux deux autres objectifs. Cette semaine, vous découvrirez notre nouvelle campagne d'image publique. Nous parlerons de l'importance de communiquer un même message et des moyens de parler du Rotary efficacement. Lorsque nous serons en mesure de mieux parler de qui nous sommes, des causes que nous défendons et du travail que nous accomplissons, nous pourrons plus facilement attirer des nouveaux membres qui correspondent au profil recherché ainsi que des partenaires qui nous aideront à étendre notre action.

Ces priorités ont un point commun : la pérennité.

Pourtant, au Rotary, nous ne parlons pas souvent d'un élément sous-jacent de la pérennité et nous ne pouvons plus l'ignorer.

Il s'agit de la pérennité de notre planète.

En 1990, le président du Rotary d'alors, Paulo Costa, a appelé tous les Rotariens à *Sauvegarder la planète*. Avec ce thème, il espérait réveiller la « conscience écologique » du Rotary. En nous engageant à protéger la planète Terre, nous affirmons notre engagement envers l'avenir.

Aujourd'hui, la dégradation de l'environnement et le changement climatique nous menacent tous. Ces menaces ont des effets disproportionnés sur les plus vulnérables, ceux envers lesquels le Rotary a une haute responsabilité. Pourtant, les questions

environnementales sont rarement à l'ordre du jour de notre organisation.

L'environnement durable aurait dû être depuis longtemps une préoccupation du Rotary. Cela est et doit être la préoccupation de tous.

En conséquence, je demande à chaque Rotary club de planter au moins un arbre pour chacun de ses membres entre le 1^{er} juillet qui marque le début de l'année rotarienne et la Journée de la Terre qui aura lieu le 22 avril 2018. J'espère que le résultat de cet effort ira bien au-delà des bienfaits environnementaux de ces 1,2 million nouveaux arbres, ce qui est en soi tout à fait utile. Je crois que le meilleur résultat sera un Rotary qui prendra conscience de sa responsabilité envers non seulement les habitants de notre planète mais la planète elle-même sur laquelle nous vivons et dont nous dépendons. Cela sera une véritable caractéristique du Rotary en 2017/2018.

J'ai commencé aujourd'hui en évoquant les moments au Rotary qui changent notre vie. Je vais donc conclure en vous parlant d'une expérience qui a changé la mienne, qui a façonné mon action et mon engagement envers le Rotary.

C'était le 26 avril 1986, il y a environ 31 ans de cela. Je me souviens bien de la date parce que c'était le jour de mon 39e anniversaire. Ce jour-là, le quatrième réacteur de la centrale nucléaire de Tchernobyl explose. Nous connaissons tous les conséquences qu'a eues cet accident en Ukraine, dans la Biélorussie voisine et, en fait, dans toute l'Europe.

Durant les années qui ont suivi, le gouvernement australien a organisé un programme permettant à des enfants ukrainiens de venir passer des vacances au grand air en Australie. Notre club avait accepté d'emmener un groupe d'enfants à la plage à Sandringham où nous avions installé une magnifique aire de jeux.

Nous avons passé un excellent moment en compagnie de ces enfants qui étaient un peu plus maigres et un peu plus pâles qu'ils n'auraient dû l'être. Une semaine plus tard, sur la première page de notre journal local, on pouvait voir la photo d'une petite fille faisant le cochon pendu sur l'aire de jeux du Rotary. Elle avait un grand sourire et ses cheveux flottaient au vent. Près d'elle, sur un poteau en bois, on distinguait la roue du Rotary.

En regardant cette photo—avec cette petite fille et la roue du Rotary—je me suis rendu compte de la force du Rotary dont nous sommes témoin chaque jour : la force d'avoir un impact pour ceux qui sont dans le besoin.

Avoir un impact est une expression que l'on entend tout le temps au Rotary, que ce soit en référence aux opportunités qui se présentent à nous ou aux choses que nous faisons.

C'est pourquoi nous sommes tous rassemblés ici à l'Assemblée internationale. Pour avoir un impact dans le monde, dans nos communautés et dans la vie d'autrui. En 2017/2017, notre objectif et surtout notre thème sera :

Le Rotary : Un impact réel

Le choix de l'impact à avoir reviendra à chaque club et à chaque Rotarien. Mais notre organisation et ses principes fondamentaux nous unissent tous : le point d'honneur que nous mettons à respecter une déontologie et à Servir d'abord.

Seul, qu'aurais-je pu faire, qu'aurait pu faire chacun d'entre nous pour aider ces enfants

de Tchernobyl ? Nous n'aurions même pas su où commencer. Mais grâce au Rotary, même dans un petit club comme celui de Sandringham, nous avons pu avoir un réel impact.

Au Rotary, nous savons que nous pouvons accomplir bien plus ensemble que tout seul. C'est le principe sur lequel repose notre action, et cela à tous les échelons du Rotary. Comme je l'ai dit hier soir, tous ici présents font partie et doivent faire partie d'une équipe. Nous sommes unis par des objectifs communs cherchant à faire avancer notre organisation et à assurer son avenir. De retour dans vos districts, je vous demande de garder constamment à l'esprit ce principe de travail d'équipe et de coopération.

Permettez-moi de souligner encore une fois que l'année prochaine ne sera pas simplement notre année. Notre rôle est de faire briller le Rotary. C'est l'année où nous nous engageons à servir par le biais du Rotary. Le Rotary peut avoir un impact réel en ayant des clubs plus solides et plus actifs qui monteront des actions plus durables. Je crois en un Rotary qui est reconnu pour le travail qu'il effectue—un Rotary qui continue de se développer, de durer et de se renforcer—en ayant un *Impact réel* dans nos communautés, dans nos pays et dans le monde.

C'est ce que nous allons accomplir ensemble l'an prochain. Le Rotary : Un impact réel.